
! 容城县百姓喜气洋洋!烙大饼的杨国明夫妇说!要响应国家号召!更加努力

地工作"上图#!卖水果的张同阁说!新区让老百姓都受益了"下图$

! ! ! !“雄安新区三个县加起来大概 !"#

万人口，如果未来雄安新区承接非首
都功能的迁移，加上创新创业的进来，
可能发展到两三百万人口。”京津冀协
同发展专家咨询委员会副组长、中国
工程院院士邬贺铨在采访中表示。

所有人都想知道，雄安新区的未
来会怎样？

交通
京津冀半小时交通圈

%新区应以轨道交通为骨干提供

通道运输服务! 以常规公共汽车交通

为主体实现高可达性! 以共享单车为

补充!建设末端交通绿色&先进&高度

智能化的世界一流交通系统' 新一代

智能公交系统&智能停车系统&智能交

通管理系统&智能物流系统&智能共享

单车系统等将会走进新区生活( )

———陆化普 京津冀协同发展专
家咨询委员会委员、清华大学交通研
究所所长

%雄安离北京&天津比较近!要打造

半小时交通圈(雄安新区实现与京津冀

三地机场*无缝对接+也是必要之举( )

———邬贺铨

住房
既能控价还能保量

%能不能通过雄安找出一条能够

发展房地产!又能够控制房地产价格!

又能保证大家需要有住房的人有房

住!这也是雄安新区的一个任务( )

%如果新区的房价很快上涨!那新

区将来开发的成本就会不断提高(本来

希望雄安具有的一些吸引投资家,吸引

企业和科研机构入驻的条件!会被房价

所解构!这绝对不是我们希望看到的()

———邬贺铨

产业
筑巢引凤!不是一刀切

%我们说疏解也并不是像网上说的

那么简单!一刀切!不是说把国资委下

属管理的所有央企总部在北京的全部

搬过去 "雄安新区$( 当初深圳刚起来

时!也不是很多企业去!深圳当年是自

己创新创业! 后来发现深圳不错了!有

些企业就去了( 所以!这并不一定说我

一定要命令谁去!但是现在已经在雄安

提供很好的地方!那么!机不可失( )

———邬贺铨

%新一代信息技术!包括大数据&

物联网&云计算&无人技术等!以及航

空航天& 机器人等现代走在国际前沿

的新产业!可能会在新区落地( 高校&

医院& 研究机构等是集中承载地的配

套要求!所以相关的产业&机构甚至部

门!都可能疏解到新区( )

———陈耀 中国社科院工业经济
研究所研究员、中国区域经济学会副
会长

%要探索新区投融资体制改革!建

立长期稳定的资金投入机制! 吸引社

会资本参与雄安建设( )

———何立峰 国家发展和改革委
主任

通信
新区中心城区!"#"覆盖

%北京现在目标是到 !"!" 年

#""$! 雄安新区不能低于这个目标-

北京希望无线宽带要 %&覆盖!雄安新

区也要 %&覆盖-!"!"年!'&要开始商

用!我想没准雄安也是很好的试验!因

为当地聚集了高端人才! 也更需要高

端网络( 而且!现在在雄安的规划中!

已经考虑中心城区 ()*) 覆盖可以做

到无缝上网( )

———邬贺铨

环境
白洋淀设立国家公园

%雄安新区白洋淀是个旅游点!要

打造国家公园( 雄安新区地处白洋淀

的北边! 我们希望能够通过雄安地区

的发展和白洋淀的治理! 能够恢复华

北明珠的生态( 白洋淀现在还需要补

水!包括引黄入冀!更重要的还是靠整

个大清河流域的水的协调治理! 以前

有很多河流入白洋淀! 但是现在很多

河流干枯了!上游有很多水库!而且上

游有些产业过度用水( 白洋淀的治理

眼光还要放远一点! 还需要解决整个

大清河流域的水资源协调管理问题( )

———邬贺铨

! ! ! !你身上的羽绒服很可能是安新县
生产的，你衣橱里的 $%&%可能是来
自容城服装企业的 '()……记者通过
在三县走访数日，发现这里的经济并
非“一张白纸”，有很多产业在华北甚
至全国都颇有影响，但有些高污染和
高能耗的落后产能，将不可避免面临
被淘汰的命运。

安新县
我国最大的芦苇产地

在安新县采访，发现每个村子家
家户户的庭院内外堆积着芦苇，“我们
的芦苇产量可是全国数一数二”，村民
们骄傲地介绍。

安新县拥有白洋淀 *+,的面积范
围，一直以来，白洋淀都有“芦苇之乡”
美誉，是我国芦苇的重要产地，年产芦
苇 -+##万公斤，占全国的 .#,左右。

安新县是雄安新区三县中面积最
大的，依托白洋淀，旅游产业成为安新
县的重要支柱产业，/##-年被评定为
国家 +%级旅游景区。安新县确立了
“旅游兴县”的发展战略。

安新县三台镇是华北地区最大的
鞋业生产基地，在国内制鞋业中有“南
温州、北安新”之说，目前已形成年产
!0+亿双的产业规模。

安新县的有色金属加工业，有着
!##多年的历史，是华北地区最大的废
旧有色金属集散地。总投资 "+亿元的
河北大无缝铜业有限公司铜光亮杆项
目落户于此。

安新县的大张庄，是“中国羽绒之
乡”，安新县是华北地区最大的羽绒集
散地。

雄县
北方最大的塑料包装印刷基地

只要告诉你两个数字，你就知道
雄县距离你的生活其实并不远。雄县
的大步村是中国气球第一村，产品占
全国市场份额的 *#,以上；雄县的安
琪胶业有限公司是北方最大的安全套
生产企业，年产量 !/亿只。

雄县最著名的是塑料包装产业，
与广东奄埠、浙江龙港并称全国三大
塑料软包装基地，塑料颗粒年用量达
1#万吨，产品占领了京津大部分市场。
你们家里喝的伊利使用的三星、海尔
等品牌产品包装，绝大多数都是在雄
县生产。当地已经举办了 !.届塑料印
刷包装博览会，被中国包装联合会认
定为中国软包装生产基地。

雄县还是北方最大的灯箱布生
产基地，拥有国内最先进的压延膜生
产线。

而最让雄县人自豪的，是这里对
于清洁能源的使用，凭借得天独厚的
地热资源，近年来，雄县做到了城区冬
天不用烧煤来取暖。将大地深处蕴藏
的热能置换到供暖系统之中，这座小
城 !2平方公里的建成区内，供暖已经
基本实现了二氧化碳、二氧化硫、粉尘
“零排放”。雄县 1!,的面积之下埋藏
着地热资源，地热水储量达 */!亿立
方米，牛驼镇地热田有一半分布在雄
县。不仅如此，雄县的地热还具备出水
温度高、埋藏浅的突出特点。雄县的地
热取暖，最大的特点是取热不取水，将
地热水回灌，保证了可持续开发。每打
一眼井开采地热水，就另打一眼井，将

热能置换后的地热水回灌到地下，并
且两眼井的井底要保证处于同一地
层，以保障回灌水对地热水补充的有
效性。

容城
"全城造衣#的"服装之乡$

如果你知道你衣橱里的 $%&%、
34)，很有可能是在容城生产的，你还
会觉得离她陌生吗？
“容城就是个服装县城，几乎每个

家庭都有人从事服装行业。”薛新建是
津海实业集团有限公司总经理，他的
家族企业在容城做服装业已经数十
年，“我们企业每年销量的 1#,是给国
际快消品牌做贴牌生产。”

而据容城县政府网站 /#!1 年 2

月的数据显示，该县人口总数为 /1万
人，而容城从事服装行业的本地人约
有六七万人，这意味着从事服装行业
的人口占据总人口 !5.。

如今服装产业已然成为容城支柱
产业。资料显示，/#!+年全县共有服装
企业 2/#家，其中销售收入亿元以上
企业 !/家，服装加工户 /###余家。早
在 !#年前，容城就被中国纺织工业协
会和中国服装协会评定为“中国男装
名城”和全国纺织产业集群试点。

目前，容城已有澳森制衣、津海制
衣两家企业在“新三板”挂牌上市，容
城县政府对在“新三板”成功挂牌上市
的企业，政府奖励资金 !##万元。

除了服装产业，容城还有 !!-#家箱
包、毛绒玩具加工户，箱包产品出口 /#

多个国家和地区。汽车灯具、食品加工、
箱包、毛绒玩具等产业年产值 1+亿元。

京津半小时交通圈 出门就是国家公园

未来的雄安，或许是这样的

地热供暖 服装之乡 气球第一村

你所不知道的雄安三县
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雄安之城!充满期待
安新县双隆商厦，雄安三县中唯

一共有的大型商业体，商厦的一楼，混
杂着零食摊、贴膜小贩和苹果经销商，
老凤祥和晨光文具也相隔不远。商厦
位于安新县城的主干道，两侧的商铺，
最多的是卖农机的，以及早已经被贴
封条摘牌的房产中介。

没成立新区之前，这里就是冀中
南典型的小县城，被时代裹挟着前行，
却与 !##公里之外的北京、天津处于
“断崖式”的不同跑道。

智能手机在安新早已经普及，也
带来了沟通和生活方式的巨变，安新
县城内也流行在线支付，哪怕路边小
摊贩也都支持微信。虽然还没有正规
的出租车，但一些板的（三轮车）司机
虽然微信没有绑定身份证和银行卡，
但也都愿意用微信支付，“存在零钱里
也能用嘛。”

容城是“服装之都”，大街上不时
会看到顺丰、圆通的快递小哥，尽管商
业不发达，但京东和美团这样的大公
司还是实现了渠道下沉，“容城的外卖
订单一天在 !###个上下，新区成立这
一周，增长了近四成。”一个美团外卖
的小哥告诉记者。

雄县在三县中经济基础最好，却
也最焦虑，因为塑料包装、化工这些最
挣钱的主业，大多依然采取以牺牲环
境为代价的中小作坊模式。在雄县县
城内，到处可见塑料薄膜的销售公司，
而周围的小村镇则各有所长，已经形
成了相当的产业配套布局，被一些业
内人士称为“北方塑料生产中心”。雄
县的塑料包装业有企业 /-##多家，从
业人员 +万余人，年产值 !!/6+亿元。

/#!1年，雄县县城相继开出了第
一家咖啡厅和第一家酒吧，酒吧名叫
7((89:;，夜色中蓝色的英文招牌格
外醒目。雄县县城内唯一一家电影院
也开始引进首轮电影，“院线跟北京同
步”一度成为去年雄县最大的新闻，清
明假期第二天下午场播放《非凡任
务》，上座率超过 *#<。

新区现在最洋气的是白洋淀区
域，记者看到一片区规划高端的别墅
楼盘。一改县城中“乡土”风格，洋气的
联排和独栋，还有物业执勤站岗。房价
自然也是三县最高，新区成立前的均
价已经超过 .万，而且无房可售，看客
只能登记等二期开盘。

清明假期，白洋淀景区迎来了历
史上最大的客流，过去每年六七月份
荷花盛开才是白洋淀最好的季节，但
今年 .月初这里已经有不少人。景区
工作人员告诉记者，“平时的人大概只
有现在的三分之一”。

白洋淀边的宋庄村，芦苇依然枯

黄，村边的柳树却早已吐出鲜绿的嫩
芽，冰层刚刚消融，修船的工匠们吆喝
着把船推入冰冷的春水中，放鸭子的
大篷船也驶出了村子，在靠近堤岸的
浅水域扎下圈。这里的人们并不热衷
新区的话题，“这是国家的大事，咱的
生活还要继续，该干嘛干嘛。”

雄安之人!有喜有愁
容城县的白洋淀站，是新区三县

目前唯一的火车站，只是现在还没有
北京直达的列车，从容城县到北京，需
要乘坐 =//*+次（白洋淀!霸州西）再
转乘 >+#!（霸州!北京西）。路上至少 "

个小时，新区成立后，很多经常坐火车
的人第一个想到，“如果和北京通了高
铁，!!#公里，半小时以内就能到了。”

白洋淀站距离容城县城 +分钟车
程，清明期间每班列车都满载，车站门
前停满了“板的”，+*岁的宋福泉是其
中的一个“的哥”，“板的”就是容城的
出租车，四四方方、五颜六色、三个轮
子，靠电力驱动。“过去五一之后才是
‘旺季’，都是来白洋淀看荷花的，生意
好的时候每个月能挣两千。”新区成立
第二天，宋福泉就将“起步价”从 + 元
上调到 *元，每天车站和酒店来回跑，
三天挣了超过 "##。
宋福泉有三个儿子两个闺女，.亩

地。现在靠着 .亩地上的收成和电瓶
车拉活维生。“也没啥太高的要求，所
以过得还算说得过去。”新区成立后，
儿子女儿都赶了回来，但都只待了两
天就走了，“新区对年轻人是机会，如
果新区成立了，在外地打工的孩子们
说不定就能回家工作，那样该多好。”

宋福泉自己则对未来比较迷茫，
“种了一辈子地，住了一辈子平房，以
后如果离开土地搬进楼房，真不知道
要做点啥。”

新区数天的采访中，记者遇到最
兴奋的一个人，是安新县地方志办公
室的主任黄启明，说是主任，其实办公
室就他一个人。平日里他的工作就是
看书读报，标准的“闲差”，新区成立
后，他这里却宾客盈门，每天都有同事
来听他“讲政策”，“上世纪 *#年代，京
津冀一体化成为国家战略；/#!.年，国
务院总理李克强在政府工作报告时强
调‘加强环渤海及京津冀地区经济协
作’；这一次，国家把它提到重要国家
战略的位置。”

这些天，黄启明都在上网找上海
浦东和深圳的照片，他去过一次陆家
嘴，朋友圈的背景照片是东方明珠。工
作中刷足了存在感，“钱途”却迷茫起
来，黄启明家开了一家小型羽绒厂，
“这样的厂子在安新有几百家”，靠着
家族的羽绒服生意，他去年在县城买
了房。“现在这个厂肯定是保不住了，

因为定位不符合，深圳、浦东肯定没有
这样的工厂。”他的姐姐已经在外地选
好了新的厂址，只要政策下来就关厂，
“就是不知道补偿多少钱”。

雄安之%题$!治污为先
“千年大计”为何选址雄安新区？

面积数百平方公里的白洋淀是重要原
因，根据规划雄安新区要“打造水城共
融的生态城市”，要实现“水城共融”，
这无疑离不开白洋淀。京津冀协同发
展专家咨询委员会组长徐匡迪接受新
华社采访时表示，“新区开发建设要以
保护和修复白洋淀生态功能为前提，
白洋淀生态修复也离不开整个流域的
生态环境改善。”

整个白洋淀 *+<的水域在安新县
境内，记者来到安新县，走访多个乡
村，春意盎然的白洋淀，首先要做的依
然是摆脱重度污染的困境。

.月的白洋淀，汪洋浩淼，势连天
际，依然枯黄的芦苇和岸边吐着新绿
的树木，构成一幅绝美的早春图。

"11 平方公里水域星罗棋布着
!."个淀、"-##条沟壕，如果按照白洋
淀景区游览船的路线，水清草长，你或
许根本不会相信这里的水质是重度污
染，“近些年的治理，白洋淀正淀的水
质确实好了很多”，渔民宋卫宝说。
但另一个现实是，/#!1年 !!月河

北省环保厅公布的最新水质报告，白
洋淀水质为劣!类，重度污染。去年 *

月，白洋淀大面积死鱼事件曾引发社
会高度关注。

安新县大张庄，偏居于白洋淀的
一隅，三面环水。乡道路口，横亘着“中
国羽绒之乡”1个大字，来到宋庄村，记
者搭乘宋卫宝的渔船，“嘟嘟嘟”驶向
白洋淀的深处。记者看到，多个沟壕被
垃圾包围，水面上漂浮着形形色色的
瓶瓶罐罐和生活废弃物，有些渔船甚
至变成“拾荒船”。

根据保定市的官方发布，近年来
已经投入 +亿元，在白洋淀 .+个淀区
村实施污水处理、垃圾处理、厕所改
造，生活污水收集处理率达 2#<以上，
然而这些还不足以消灭附近工厂和村
民的“主动污染”。

从上世纪七八十年代起，这个流
域工农业迅速发展，人口急剧增加，各
种污染物大量排放，使白洋淀受到不
同程度的污染，干淀化趋势明显。!2*"
年至 !2**年连续 +年干淀，湖面几乎
消失，渔民改当了农民，村庄只能打井
开采地下水过活。白洋淀面临着生死
危机。这些年来，水利部和河北省每年
都要花上几千万元，以每立方水好几
毛钱的费用，跨流域从其他水库调水
补给白洋淀，才避免了白洋淀完全干
涸的命运。

雄安 之春 本报记者 程绩

“两个月前，我站在那片麦田里，做梦都没有想到，它
马上就会成为一个新的所在。”雄安新区成立后，一个容县
人写的微信文章在当地被广泛转发。雄县街头很快就出现
了各种祝贺条幅。

新区的第一周，当地人依然沉浸在惊喜和对未来不
确定的复杂情绪中，而新区的工作已经切换到“雄安速
度”———

4月4日，容城县奥威国际大酒店，新设立的河北雄
安新区筹备工作委员会临时党委完成入驻，当晚，筹委会
就对外宣布依法严厉打击各种违法售房、购房行为；4月
6日，军工央企中船重工宣布迁企入畿，以实际行动呼应
雄安新区建设发展&&

中国的春天不乏振奋人心的故事，比如1980年的深
圳、1990年的浦东，2017年，故事主角是雄安。

! 安新县是我国最大的芦苇产地!东田庄村民正在刮芦苇枯叶

! 安新县!从空中俯瞰位于白洋淀内的东田庄村

! 雄县白洋淀旅游码头附近漂亮的鹭岛酒店别墅群!一改县城中%乡土)风格!联排和独栋洋气而气派 本版图片 !"


